

CRONICAS DE DAIMIEL

OPINIONES

Motivado por los comentarios sobre el pasado próspero de Daimiel, un conocido me advierte que también era notoria la fábrica de mantas de lana, instalada en la calle Jesús, y que elaboraba mucha de la lana de la comarca.

Otro me habla sobre la rotulación de calles, y coincidimos en que aquí destacamos, como si fuese el personaje de más relieve en la Historia de España y de Daimiel, al general Prim, con dos calles, ignorando a quien de verdad lo merece. Y nos reímos al pronunciar el larguísimo y disonante nombre de: "Parque Nacional de Aigües Tortes y Lago de San Mauricio". ¡Toma canela!

PROGRESO

La Historia nos recuerda nuestro pasado y es evidente, que las grandes conquistas del progreso se han producido con lentitud, marcadas por largos espacios de siglos y milenios. Ahora el progreso humano es trepidante en algunas naciones, mientras se mantienen en contraste muchos países (de los que llamamos el Tercer Mundo) que van a la zaga de todo. Pero como demostración de la rapidez de las conquistas del bienestar, yo he conocido la instalación de las primeras radios, era relevante el telégrafo, había pocos teléfonos, se desconocían los aparatos electrodomésticos, de forma que para conservarlos algo frescos, los alimentos se bajaban a la cueva (había cueva y pozo en todas las casas), o se metían en la fresquera, las carreteras eran aún de tierra y guijarros, las fotos en blanco y negro, parecían un milagro... Ahora, en cada casa hay muchos artilugios milagrosos: los electrodomésticos (yo destacué en un comentario al redactor de Radio Daimiel, que lo más sensacional era la fregona), la T.V., el teléfono móvil, los vehículos... He visto en casa de Guarner un artilugio que fotografía en color, al instante, reduce, aumenta, multiplica, selecciona partes... ¡Que milagrosooooo! Es un fujifilm. Sí, estos son otros tiempos. ¡Ah!, y los rayos X, el láser, el scanner, el radar...

ESPERAMOS

No hay por que dudar de la competencia y profesionalidad del arquitecto autor del edificio del futuro Centro de Salud. Pero..., si se equivoca, no debe apurarse,



GALO MARTIN GIL UTRILLA

pues está en Daimiel y aquí puede suceder cualquier cosa absurda y se acepta. Para demostrarlo, voy a citar algunos casos y quedará demostrado lo que afirmo: en la primera reforma del Teatro Ayala, se olvidó la escalera al primer piso; en la actual remodelación, se ha reducido su aforo casi a la mitad y para acceder a alguna localidad de butacas, hay que patear a medio "aforo" para alcanzar su sitio; el edificio de Correos, de escasa extensión, desprecia la parte más valiosa, la que da a la calle; el barrio de la Amistad reúne una cantidad inconcebible de absurdos; el nuevo aparcamiento municipal, se come un

pero respecto a Daimiel y su entorno, nadie se ajusta a la realidad. Y la realidad es que Daimiel era un oasis en un llanura seca, y eso era debido a un milagro de la Naturaleza: que las aguas del Guadiana Alto, se filtrasen al subsuelo en el paraje de Villacentenos (yo he visto ésto), y reaparesen en los Ojos del Guadiana. Y así sucedía siempre, aunque hubiese sequía. Nuestro término y sus alrededores, obtenían agua, con un burro y una noria elemental; había siete lagunas, que eran remanaderos del río, era el paraíso de las aves acuáticas y de otros muchos seres acuícolas, plantas variadas y preciosas o útiles... El parque de Las Tablas medía 23 kilómetros de largo y casi 2 de ancho, en algunos parajes...

Pero los "listillos" promovieron el famoso "Plan para la Deseccación de los Humedales Manchegos". Para eso, se cavó un cauce recto, ancho, profundo; se construyeron los pantanos que remansan el Guadiana Alto y el Azuer, totalmente, sin soltar ni una gota. ¿Qué pasaría si se embalsaran por completo las aguas del Miño, Tajo, Duero, más las del Rin y el



Las Tablas de Daimiel

tercio de la acera; los inadmisibles desalineamientos actuales de las aceras... En fin, que aquí cabe lo que sea.

PROBLEMAS DE AGUA

Muchas veces, se trata en los medios de comunicación el asunto del agua, tan valiosa y tan escasa ahora entre nosotros. Los políticos discuten, acuerdan, deciden...

Danubio? Sería una guerra internacional. Pues aquí, se "perfeccionó" la faena, soltando lucios (el tiburón de agua), gambusias, que comen los alevines de los demás peces, y cangrejos forasteros, que han devorado a los tradicionales y no son tan jugosos. A cambio de eso, los propietarios ribereños han ensanchado sus fincas y ahora ¿quién hace ver eso? Ya ve-